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par Louise Dazé, fille du médecin

Je crois que dans les années 40, beaucoup de
mamans accouchaient à la maison. Ma mère a
accouché à la maison. Mais dans les années 50 et

après, les mamans allaient dans les hôpitaux à moins
qu'elles n'aient pas d'argent pour payer. À Hôtel-Dieu, il
ne se pratiquait pas d'accouchements parce que, selon
les religieuses, porter un enfant n'était pas une maladie.
Mon père allait donc à l'hôpital Sainte-Jeanne-D'Arc
sur la rue St-Urbain. À domicile, mon père était tou-
jours accompagné d'une infirmière. Dès qu'il recevait
l'appel de l'imminence d'un accouchement, il télé-
phonait à l'infirmière et tous deux se rencontraient chez
la patiente.

Les années de la crise 

Est-ce que les conditions d’hygiène étaient défi-
cientes ?  Cela dépendait de certains facteurs comme le
système de chauffage. Chez nous c'était au charbon. 
La cave était sale à la grandeur. Mais les gens avaient
l'eau courante, les égouts, un bain, une douche, etc. Les
rues étaient assez propres. Dans les années 30, l'ex-
trême pauvreté faisait que des gens vivaient dans des
taudis.

On vivait un peu dans la crainte des coquerelles qui
nous arrivaient à travers les sacs de pommes de terre. Il
y avait les sempiternels poux dans le cuir chevelu et il
y avait aussi les puces dans les matelas, dont il fallait se
méfier. Pour les maisons avec cave en terre battue, il y
avait les souris.

6000 accouchements à Montréal 

Si je compte que mon père a cessé les accouche-
ments en 1967 (ou un peu avant ?) et qu'il a commencé
sa pratique en 1929, cela fait 38 ans. Le territoire cou-
vert : l'île de Montréal de Notre-Dame de Grâces à
Montréal-est, de la rue Notre-Dame au Boulevard
Gouin. Et quelques familles à Ste-Rose et Laval. Il a
pratiqué des accouchements dans le nord de la ville
(boulevard Gouin). Beaucoup de ses patientes, même
en déménageant lui restaient fidèles.

Mais je crois que la grosse majorité des accouche-
ments ont eu lieu à l'hôpital Sainte-Jeanne-D'Arc et
Beaulac, la Miséricorde aussi. Oui il y a eu des jumeaux
et je crois, une fois, des triplets.

Les accouchements 
dans les années 40 et 50

L’Hôtel-Dieu de Montréal, au début du siècle. C’est là
où le Dr Dazé fit son apprentissage dans les années 20. 


